
 

 

Недельный обзор  

информации о деятельности законодательных органов  

субъектов Российской Федерации  

за 13 – 17 ноября 2023 г. 

 
 Федеральная повестка     

Забайкалье рассчитывает, что сможет самостоятельно регулировать 

работу «наливаек»     

Законодательное Собрание Забайкальского края  

 

         Спикер Госдумы Вячеслав Володин заявил в своем телеграм-канале, что 

законопроект о запрете работы «наливаек» в жилых многоквартирных домах 

по ночам депутаты нижней палаты российского парламента рассмотрят в 

приоритетном порядке. Эта новость вызвала живой интерес в регионах. По 

словам главы комитета по экономической политике и предпринимательству 

Виктории Бессоновой, возможность самостоятельно регулировать работу 

"наливаек" Забайкалью крайне необходима. 

        "Деятельность таких заведений приносит огромные неудобства жителям 

края, это один из самых острейших вопросов, с которым идут избиратели к 

своим депутатам. Парламент Забайкалья неоднократно предпринимал разные 

попытки регулировать эту сферу. 

         Мы ввели запрет на продажу пива в розлив в магазинах, расположенных 

в многоквартирных домах. Закон вступил в силу 1 сентября, но на ситуацию 

это не повлияло, поскольку "наливайки" – это не магазины, а псевдокафе, 

запрет на них не распространяется. Мы разработали инициативу по 

применению требований ГОСТ к таким заведениям - хотели, чтобы их 

признавали общепитом, если есть кухня, гардероб и санузел для посетителей. 

То есть те условия, в которых работают нормальные кафе. К сожалению, на 

федеральном уровне нас не поддержали. 

        Теперь ждем от федерального законодателя проект закона, который даст 

региону право регулировать время продажи алкоголя в точках общепита, 

расположенных в жилых домах и на прилегающих территориях. 

Рассчитываем, что при такой возможности безобразная практика 

круглосуточной работы "наливаек" прекратится", – прокомментировала 

Виктория Бессонова. 

    

 Льготы участникам СВО и их семьям    

В Ленобласти введут выплаты на капремонт частных домов для семей 

участников СВО   

Законодательное Собрание Ленинградской области  

 

       Проект изменений в областной закон «О предоставлении отдельным 

категориям граждан единовременной денежной выплаты на проведение 
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капитального ремонта жилых домов» и статью 2 областного закона «О 

наделении органов местного самоуправления муниципальных образований 

Ленинградской области отдельными государственными полномочиями 

Ленинградской области в сфере жилищных отношений» рассмотрели две 

постоянные комиссии ЗакСа: по жилищно-коммунальному хозяйству и по 

социальной политике. 

         Цель законопроекта – предоставление членам семей погибших 

(умерших) участников специальной военной операции единовременной 

денежной выплаты на проведение капитального ремонта индивидуальных 

жилых домов. 

         В регионе зарегистрирован по месту жительства 621 человек, 

относящийся к членам семей погибших (умерших) участников специальной 

военной операции, из них 96 человек проживают в домовладениях и могут 

обратиться за получением ЕДВ из областного бюджета. 

        «Это могут быть родители, не лишенные родительских прав, супруги, не 

вступившие в повторный брак, дети в возрасте до 18 лет, а также дети в 

возрасте от 18 до 23 лет, обучающиеся в учебных заведениях по очной 

форме. Право на выплату будет иметь каждый член семьи погибшего 

участника СВО. Поправки в закон разработаны по аналогии с той выплатой, 

которую регион уже предоставляет ветеранам Великой Отечественной 

войны: если один член семьи, то выплата составит 344 тысячи рублей, на 

семью из двух и более человек – 437 тысяч рублей», – отметил 

выступающий. 

         По словам председателя комитета, главная новация состоит в том, что 

если у семьи не один жилой дом, а два (например, в одном живут родители, а 

в другом – вдова с детьми), и оба требуют капремонта, то ЕДВ будет 

предоставлена на оба дома, чтобы никто не был обижен. Если жилой дом 

находится в долевой собственности нескольких членов семьи погибшего, 

выплата выделяется пропорционально этим долям, но не более 437 тысяч 

рублей. Условием предоставления выплаты является постоянное проживание 

в доме не менее 5 лет. 

         Депутаты рекомендовали Законодательному собранию принять данные 

изменения сразу в трех чтениях. 

 

 Региональное законодательство  

Юрий Бурлачко рассказал о подготовке принципиально нового закона о 

семеноводстве 

Законодательное Собрание Краснодарского края   

 

        В региональном парламенте завершается работа над новым 

законопроектом, который будет определять дальнейшее развитие отрасли 

семеноводства в субъекте.  О содержании стратегического документа 

рассказал председатель Заксобрания Юрий Бурлачко. 
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        На Кубани уже давно на высоком экспертном уровне ведется 

селекционная работа в области растениеводства. Доля семян озимой 

пшеницы отечественной селекции в настоящее время составляет 99 

процентов, риса – 98, сои – 80, кукурузы – почти половину всего посадочного 

материала.   

        В сентябре нынешнего года, напомним, в силу вступили отдельные 

положения федерального закона о семеноводстве. В них четко прописаны 

основные понятия, определяющие вектор реализации агрополитики в сфере 

семеноводства.    

        «Мы решили не просто скорректировать краевую нормативную базу в 

соответствии с требованиями федерального закона, а разработать в 

Краснодарском крае во взаимодействии с региональным Минсельхозом, 

научным сообществом и экспертно-консультативным советом абсолютно 

новый закон о семеноводстве сельскохозяйственных растений. На уровне 

субъектов страны это будет первый подобный документ. Основными 

задачами в области семеноводства станут улучшение показателей сортовых 

качеств семян, выведение и размножение новых скороспелых 

высокоинтенсивных сортов и гибридов сельхозрастений, приспособленных к 

природно-климатическим условиям Краснодарского края, предоставление 

господдержки в приоритетном порядке российским юрлицам, гражданам РФ, 

осуществляющим на Кубани отечественную селекцию.  В документе будут 

прописаны и новые полномочия ЗСК и органов исполнительной власти в 

сфере семеноводства», –  сообщил Юрий Бурлачко.  

        Новый закон о семеноводстве планируется принять на одной из сессий в 

начале следующего года. 

 

Свердловские семьи смогут расходовать средства областного 

материнского капитала на подключение жилья к сетям 

электроснабжения, водоснабжения и водоотведения 

Законодательное Собрание Свердловской области  

 

         На заседании регионального парламента, состоявшемся под 

председательством Людмилы Бабушкиной, принят закон «О внесении 

изменений в статью 6 Закона Свердловской области «Об областном 

материнском (семейном) капитале». 

         «Закон предусматривает возможность направления средств областного 

материнского капитала на подключение жилых помещений к сетям 

электроснабжения, водоснабжения и водоотведения, включая затраты на 

приобретение необходимых оборудования и материалов, разработку 
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проектной документации, монтаж оборудования, пусконаладочные и другие 

работы, связанные с подключением. Такое решение позволит повысить 

эффективность реализации семьями своих прав на распоряжение средствами 

областного материнского капитала», – пояснила председатель 

Законодательного Собрания Свердловской области, один из авторов данной 

законодательной инициативы Людмила Бабушкина. 

  

Законопроект о компенсации аренды жилья молодым специалистам 

принят в первом чтении на сессии ЗС 

Законодательное Собрание Иркутской области  

 

         Проект закона «О дополнительной мере социальной поддержки в 

Иркутской области молодых специалистов» подготовленный по инициативе 

спикера регионального парламента Александра Ведерникова единогласно 

принят в первом чтении на 4-й сессии Законодательного Собрания 

Иркутской области. 

         Действие законопроекта направлено на решение проблемы дефицита 

молодых кадров в сельских территориях и военных городках. 

Дополнительная мера социальной поддержки молодых учителей, 

медицинских и социальных работников, а также работников культуры будет 

заключаться в компенсации расходов по договорам аренды жилья. 

Специалистам планируют возмещать полную сумму расходов, но не более 15 

тысяч рублей ежемесячно. «В Иркутской области действуют программы 

«Земский учитель», «Земский доктор» и, надеюсь появится программа 

«Земский работник культуры», которые обеспечивают поддержку из 

областного бюджета. Однако, из-за обязанности прожить и проработать на 

территории несколько лет, молодые специалисты отказываются ехать в 

сельскую местность и отдаленные населенные пункты. Прежде чем 

связывать себя финансовыми обязательствами, многие молодые специалисты 

хотят приехать, осмотреться, попробовать там пожить. На это 

законопроектом отводится три года. Если человек почувствует, что 

«прикипел» к земле и готов остаться, он может стать участником областных 

программ», – сказал Александр Ведерников. 

        Одно из основных условий для получения новой меры соцподдержки – с 

момента завершения обучения по профессии должно пройти не больше пяти 

лет. Кроме того, сам специалист, его супруг (супруга) или 

несовершеннолетние дети не должны иметь в собственности жилье в данном 

населенном пункте или на расстоянии ближе пяти километров от него.  

 



5 

 

Установлены критерии для инвестпроектов по строительству стадионов 

Московская областная Дума  

 

        Мособлдума в ходе 67-го заседания приняла закон, 

устанавливающий     критерии, которым должен соответствовать 

масштабный инвестпроект по строительству стадиона. Речь идёт о 

инвестпроектах, в рамках которых инвестору предоставляется участок без 

торгов. 

        Инвестпроект должен соответствовать следующим критериям: 

·        Стадион и прилегающая инфраструктура должны занимать не менее 

20% площади от предоставленного участка; 

·        проект предполагает увеличение количества рабочих мест; 

·        ежегодные поступления от налогов на территории муниципального 

образования, где реализуется проект, будут увеличены; 

·        общий объём инвестиций должен составлять не менее 50 миллионов 

рублей. 

 

Законопроект краевого Молодежного парламента доработан ко второму 

чтению 

Законодательное Собрание Пермского края  

 

        Проект закона Молодежного парламента, который расширяет 

доступность именных стипендий, доработан. Комитет краевого парламента 

по социальной политике на заседании принял ряд поправок, среди ключевых 

– расширение периода, за который учитываются достижения студентов. 

После принятия будут учитываться научные достижения до окончания 

приема заявок. Ранее этот период ограничивался окончанием учебного года, 

предшествующего конкурсу. 

        Также изменен срок вступления законопроекта в силу. Новые критерии 

отбора стипендиатов будут распространяться на конкурс со следующего 

учебного года. 

        Комитет рекомендовал принять законопроект во втором чтении, его 

рассмотрят депутаты на ближайшем заседании Законодательного Собрания.   

Напомним, молодые парламентарии предложили изменить критерии отбора 

при назначении именной стипендии для студентов Прикамья. Процент 

допустимых оценок «хорошо», необходимый для получения выплаты, 

предложено увеличить с 5% до 25%. 
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Депутаты обсудят изменения в Закон «Об охоте и о сохранении 

охотничьих ресурсов в Республике Башкортостан» 

Государственное Собрание Республики Башкортостан  

 

          Депутаты Государственного Собрания – Курултая Республики 

Башкортостан рассмотрят в первом чтении проект закона «О внесении 

изменения в статью 3 Закона Республики Башкортостан «Об охоте и о 

сохранении охотничьих ресурсов в Республике Башкортостан». 

        – Законопроектом предлагается ввести в республике обязательное 

страхование жизни и здоровья государственных охотничьих инспекторов, – 

сообщил Председатель Государственного Собрания Константин Толкачев. – 

Эти люди стоят на переднем крае борьбы с браконьерством и по служебной 

необходимости наделены широким набором полномочий. Случаются 

ситуации, когда жизнь и здоровье госохотинспектора оказывается под 

угрозой. Имеющиеся механизмы защиты явно недостаточны. Законопроект 

направлен на усиление социальной защищенности государственных 

охотничьих инспекторов. 

         Страхователем будет выступать Министерство природопользования и 

экологии Республики Башкортостан, а страховщиком – выбранная на 

конкурсной основе страховая организация. Предполагается, что страховые 

выплаты будут осуществляться независимо от выплат по другим видам 

страхования. 

 

Депутаты предлагают ввести ещё одно ограничение на снос 

исторических зданий 

Законодательное Собрание Санкт-Петербурга   

 

         Комитет по законодательству поддержал законопроект, которым 

предлагается ввести запрет на снос городских зданий, «обладающих 

признаками объекта культурного наследия». До сих такие ограничения 

распространялись только на постройки, уже получившие охранный статус. 

Депутаты предлагают воспользоваться правом, которое было предоставлено 

в связи с недавними изменениями федерального законодательства, и 

ужесточить запрет. 

        – Такое изменение придаст нормам городского закона «О порядке 

уничтожения имущества, находящегося в государственной собственности 

Санкт-Петербурга» большую степень правовой определенности и исключит 

возможную конкуренцию с нормами федерального законодательства. 

Малейшее подозрение на то, что здание может стать объектом культурного 

наследия, исключит его уничтожение вплоть до окончательного решения 

экспертов, – объяснил председатель комитета по законодательству Всеволод 

Беликов. 

http://www.assembly.spb.ru/ndoc/doc/0/777355303
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         Срок вступления в силу изменений, предусмотренных законопроектом, 

авторы предлагают синхронизировать с федеральным законом – 15 апреля 

2024 года. 

 

Профильный Комитет инициирует увеличение на 5 млн руб. призового 

фонда конкурса «Лучший сельский населенный пункт Республики 

Крым» 

Государственный Совет Республики Крым  

 

         Комитет по государственному строительству и местному 

самоуправлению предложил увеличить размер призового фонда конкурса 

«Лучший сельский населенный пункт Республики Крым». Данную 

инициативу озвучил первый вице-спикер крымского парламента, 

председатель Комитета по государственному строительству и местному 

самоуправлению Ефим Фикс на заседании при рассмотрении законопроекта 

«О бюджете Республики Крым на 2024 год и на плановый период 2025 и 

2026 годов». 

        «Мы наблюдаем положительную динамику развития сельских 

поселений. Эффект проделанной работы впечатляет. Данный конкурс 

обеспечил вовлеченность жителей в процесс развития своего поселения, 

люди сами стали следить за общественным порядком, высаживать цветы и 

деревья, благоустраивать придомовые территории», – сказал Ефим Фикс, 

предложив увеличить добавить призовые места. 

        Победитель, как и ранее, один; второе место займут два населенных 

пункта; третье – три, со следующим распределением денежных средств: 

победитель конкурса получит 5 млн руб., вторые места по 3 млн руб., третьи 

– по 1 млн. рублей. 

         Комитет поддержал проект бюджета республики, предложив внести 

поправки в части увеличения расходов в призовой фонд победителям 

ежегодного конкурса «Лучший сельский населенный пункт Республики 

Крым» с 9 млн до 14 млн рублей к рассмотрению документа во втором 

чтении. 

 

Дополнительное поощрение для отличившихся белгородцев: в закон 

области о наградах планируют внести изменения 

Белгородская областная Дума  

 

        На заседании комитета по законодательству, местному самоуправлению 

и безопасности депутаты среди прочих рассмотрели вопрос о внесении 

изменений в статью 2 закона «О наградах Белгородской области». В 

заседании принял участие спикер областной Думы Юрий Клепиков. 

       Проектом закона предлагается закрепить право Губернатора и 

Правительства учреждать награды, которые не являются наградами 

Белгородской области. Это станет мерой дополнительного поощрения 
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отличившихся жителей региона. Аналогичная практика уже существует в 

других субъектах страны. В частности, в Воронежской, Ульяновской, 

Мурманской, Рязанской областях, а также в Санкт-Петербурге и других 

регионах. 

        Внесение изменений в закон области позволит расширить возможности 

для поощрения граждан, которые вносят вклад в социально-экономическое 

развитие региона, в развитие его культурного потенциала, а также 

подчеркнуть достижения белгородцев. 

        Как отметил спикер регионального парламента Юрий Клепиков, в 

случае принятия закона, возможностей для поощрения отличившихся 

белгородцев станет больше. Депутаты думского комитета единогласно 

поддержали инициативу. Окончательное решение по законопроекту будет 

принято на заседании областной Думы. 

 

 Мероприятия   

Этика и искусственный интеллект  

Курская областная Дума  

 

        На эту тему в Курске прошел круглый стол. В нем принял участие 

заместитель председателя областной Думы Константин Комков. 

        Участники мероприятия обсудили преимущества и риски применения 

искусственного интеллекта в сфере государственного управления. Были 

затронуты возможности его использования в образовании и 

здравоохранении. Отдельным вопросом стало участие ИИ в проведении 

выборов различного уровня. 

         Как отметил вице-спикер, тема этики в этой сфере – одна из самых 

обсуждаемых. Бурное развитие искусственного интеллекта требует 

выработки определенных подходов со стороны государства. В частности, 

должны быть закреплены базовые принципы использования ИИ.  

         В России сейчас разрабатываются и внедряются правила, 

регулирующие этическое развитие искусственного интеллекта, ведется 

работа над созданием Цифрового кодекса. Это поможет четко определить 

основные понятия, систематизировать все аспекты и правила цифровой 

отрасли.  

        Предложения, прозвучавшие в ходе круглого стола, будут направлены в 

федеральные структуры. Одно из них – необходимость маркировать контент, 

сгенерированный нейросетью. Его поддержали все участники круглого 

стола. 

 

Депутаты Госсовета обсудили вопросы развития промышленных парков 

Государственный Совет Республики Татарстан  

 

          Вопросы реализации Концепции развития промышленных парков и 

площадок в республике рассмотрели на выездном заседании Комитета по 
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экономике, инвестициям и предпринимательству, которое прошло на базе 

промышленного парка «Тюлячи». 

         Сегодня район, где расположены «Тюлячи», имеет предприятия по 

производству промышленных товаров, запустили свои производства 11 

резидентов, здесь создано более 500 рабочих мест, построены объекты 

инфраструктуры. В прошлом году на промпарке произведено продукции на 

2,6 млрд. рублей.  

        Председатель Комитета по экономике, инвестициям и 

предпринимательству Лутфулла Шафигуллин представил информацию о 

деятельности промышленных парков республики. В настоящее время на 

промышленных парках республики работает более 1,5 тысячи резидентов, 

которые обеспечивают работой и, следовательно, стабильной зарплатой 

около 62 тысячи человек. Оборот предприятий-резидентов по итогам 2022 

года составил более 375,4 млрд. рублей, по итогам 9 месяцев 2023 года – 

336,9 млрд. рублей. Средняя заполняемость промпарков увеличилась и 

достигла 63%. Объем отгруженной продукции резидентов промышленных 

парков составляет порядка 10% в общем объеме промышленного 

производства республики. 

         Для управляющих компаний и резидентов аккредитованных 

промышленных парков разработан комплекс мер государственной 

поддержки, в том числе займы на развитие инфраструктуры, субсидирование 

части затрат по электроэнергии, строительство инженерной и дорожной 

инфраструктуры, предусмотрены налоговые преференции. По итогам 2022 

года резиденты и управляющие компании промышленных парков получили 

налоговые льготы на общую сумму 107,1 млн. рублей. 

        По итогам заседания принят ряд рекомендаций профильным 

министерствам. В частности, рекомендуется продолжить работу по 

оптимизации налоговой нагрузки на резидентов промышленных площадок и 

парков, содействовать созданию благоприятных условий для выхода 

субъектов малого и среднего бизнеса на экспортные рынки, тиражировать 

лучшие практики муниципальных образований по повышению 

эффективности работы промышленных парков и площадок. 

  
 

 

 

 

 
 

Управление по информации и связям с общественностью  

аппарата Думы Ставропольского края 

Рябчиков Сергей Евгеньевич 

(8652) 26-81-53 

 


